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如果可以的话，贾秀全更愿意把2021年4月
13日的这个下午，当作是一场梦。

与韩国队的这场比赛，从过程到结果，老贾
在脑子里不知道“设计”过多少回，先输后赢，更
确切地说，是先输后平，然后在加时赛进球淘汰
对手，但显然这不是他想看到的，但这一切，却
又再真实不过地出现在了他这位中国女足主教
练的面前。

不管做球员还是做教练，贾秀全都不喜欢
这种“失控”的感觉，但他的心里同样清楚，人生
原本就充满着意外，有惊吓，同样也会有惊喜，
一如当年那个在亚洲赛场上横刀立马的中卫、
那个率队征战甲A中超的教练，怎么也不会想
到，自己有朝一日会带着一群“娘子军”，杀进了
东京奥运会。

所以，58岁的贾秀全早就学会了随遇而安，
用他的话说就是不管在哪里，不管做什么，“全
力以赴，不让自己遗憾就好。”

钢铁直男变“温柔”
在不少女足姑娘的眼里，贾秀全是个不折

不扣的温柔帅大叔，所以她们很难想象，在新闻
发布会上瞪着眼睛“怼”天“怼”地“怼”记者的那
个贾指导，会是一副什么样子。
这样的变化，应该是从2009年底开始的。
因为没能带队拿到亚冠联赛入场券，2009

赛季结束之后，虽然贾秀全名义上还是申花队
的主教练，但是关于克罗地亚老帅布拉泽维奇
要到上海执教的消息早就已经满天飞了，所以
当时在昆明参加职业教练员培训班的老贾看到
记者后，一脸郁闷地连着问了两遍“我是不是很
失败啊？”
贾秀全的失落不难理解。做球员的时候，贾

秀全是国家队主力，是亚洲杯第一中卫，踢过欧
洲冠军杯，当选过日本联赛最佳外援；做教练，
职业俱乐部和国字号球队都带过，用“桃李遍中
超”来形容也不为过，但是不管在哪里，他似乎
都无法“合群”。“我不就是想把事情做好、想让
更多的人满意吗？”

对于贾秀全的执拗甚至是一根筋的想法和
做法，以及不分场合的口无遮拦，身边的朋友一
直劝他要好好改一改，而这一次，老贾似乎也开
始认真考虑自己身上的一些问题了。“可能从我
的角度来讲，我对球员要求严格一点，出发点是
为了他们好，比如传球，我觉得40米长传到你脚
下没有问题，但是你只能传30米，按照我的标
准，你肯定是不合格的，那我肯定要骂你，因为
你是职业球员，怎么可能连这种最起码的要求
都达不到。但现实就是你达不到，而比赛我还得
用你打，那么我就可以告诉你怎么练，怎么把这
方面的能力提高上去，怎么把比赛踢好，这是我
的最终目标，光靠骂肯定解决不了问题。”

2014年6月，贾秀全接替唐尧东出任河南建
业队主教练，而在“蛰伏”的这四年时间里，老贾

一直在让自己“静下来”和“柔下来”。“此前一直
都是直线条和粗线条的，只要自己认为是对的，
不管别人怎么想，就会由着性子去做。”最早感
受到贾秀全性格方面变化的，是河南建业队的
球员和球迷，因为跟上一次执教时相比，那个经
常冲着队员怒吼“你还能不能踢了”的贾指导，
现在会一次次耐心讲解，纠正球员身上的错误；
那个拒球迷于千里之外的贾指导，会在球迷大
老远跑到中牟基地看训练的时候，留大家一起
吃顿饭。“球员也好，球迷也好，又不是什么仇
人，大家都不容易……”

学当一块“垫脚石”
2018年12月份的东亚杯赛之前，贾秀全带队

在上海集训，那个时候，他出任中国女足国家队
主教练刚好半年的时间。

接手女足之前，贾秀全在中超有了一个新
的外号，叫作“贾学习”，因为不管比赛输赢，赛
后在接受采访时，他经常都把“学习”两个字挂
在嘴边，而跟记者在聊起从男足到女足这次跨
度相当大的执教时，还是没有忘了“学习”。“肯
定有不懂或者不熟悉的地方，但是咱们不怕，不
会就学习呗。”

这一“学”，就“学”到了第四个年头，在此期
间，贾秀全参加了法国女足世界杯，带领中国队
打进了东京奥运会决赛圈，在中国男足成绩江河
日下的对比之下，这样的成绩，更加难能可贵。

在女足圈子里摸爬滚打了几年之后，虽然
从“纸面成绩”来看，中国女足打进了世界杯和
奥运会，在亚洲范围内仍然保持着一流强队的
水准，但是在贾秀全看来，作为国字号球队基石
的女足职业联赛和青训培养体系却并不稳固，
这也是他最为担心的。

2019年底参加在韩国釜山举行的东亚杯比
赛时，贾秀全在被问到什么是自己面临最大的
挑战时便曾直言“缺人”：“一支球队要想取得好
成绩，最根本的一点就是要有人，但是对足球来
讲，这个又是最难的。国家队有人的前提是什
么？是有联赛和更多的人踢球做基础，我从10个
人里面选一个出来，跟从100个人里面选一个人

出来，能一样吗？地基打得不扎实，房子肯定盖
不高，不就是这么一个简单的道理吗？原来的中
国女足，有孙雯这样特别突出的，但是其他很多
球员同样也是世界级别的水平，所以整体实力
才会强，现在我们不光是要打基础，而且也要努
力培养那种能够拔尖的、能够起到带动作用的
核心球员。足球说难也难，说简单也简单，关键
是看你怎么去做，而且有多大的决心和毅力去
做这件事儿。大家现在看到的都是结果，但是更
应该好好想一想，原因到底是什么？是这些人不
想好、不想努力吗？不管男足还是女足，现在其

实都是在负重前行，你努力了，把自己该做的和
能做的事情做好就可以了，我们这一代人不行，
下一代人在现在的基础上继续进步，总会有好
起来的一天。”

逆风翻盘靠“信任”
在2019年的法国世界杯小组赛中国女足0

比1不敌德国队的赛后新闻发布会上，被问及为
什么不让王霜首发时，贾秀全说出了那一句非
常具有争议的话：“我不需要某一个球星在我的
队伍里面，我需要团队足球。”

这句话在当时引发了不小的舆论，不少球
迷认为这是贾秀全在针对王霜。但是很多球迷
忽视了，当时的王霜确实状态不佳，没有首发其
实是一件再正常不过的事情。而当时的王霜身
上背负着所有的希望，但那时的她不应该去承
受这么大的压力。所以贾秀全才用这句话，主动
把王霜身上的压力转移到自己的身上。

本场比赛加时赛阶段，贾秀全指导一直把
王霜一个人留在前场，让高中锋回撤防守，也才
有了王霜用最后仅剩的体能冲击了韩国队的防
线，这是贾秀全指导对王霜的信任和支持。

而比赛结束之后，到场的一万多球迷迟迟
不肯退场。在这些球迷的见证之下，女足姑娘们
把贾秀全指导高高抛起，这也足以证明贾秀全
指导在姑娘们心中的地位。

正是球员和教练员之间的这种相互信任和
支持，也才有了这一场逆风翻盘。

千岩竞“秀”，归“全”返真
“对不起大家，让大家心跳了”

作为中国女足主

教练的贾秀全，也终于

实现了他之前客场赛

前发布会所说的“以教

练身份带领球员冲进

奥运会”的承诺。 赛后，

当镜头给到这位已经

有些许白发的主教练

时，贾秀全指导也忍不

住落泪了，他不停地用

手擦拭着快要掉下来

的泪水。

赛前，我并没有想

到比赛会打到加时，毕

竟我觉得中国队连失

两球的可能性并不大。

总体来看，中国女足这

场比赛打得还是比较

艰苦的。

上半场，中国女足

的表现不是非常理想，

或许是出于对赢球的渴望，队员们压力比

较大，全队表现得比较“紧”，整体不是很

顺畅，大家似乎也缺失了一点冷静。 造成

这样的局面，韩国队凶猛的攻势是一个原

因，她们上一轮告负，因此此战没有别的

顾虑，只需要放手一搏便可。 而吴海燕的

缺阵，也确实对球队后防有一定的影响。

好在下半场杨曼进球（赛后统计进球

者为王霜）之后，球队的状态逐渐好转，但

大家还是略显急躁。令我印象比较深刻的

是，中国队的拼抢一直很积极，尤其在下

半场， 当双方的体能都出现明显下降，中

国女足依然能保持较好的拼抢手段，这是

优于韩国队的一点。

在这场比赛中，张馨、唐佳丽和肖裕

仪三名上海队员都获得了出场机会，她们

的表现都还算不错， 但凭我对她们的了

解，我觉得她们还能有更优秀的发挥。 比

如唐佳丽， 她在前场的攻击机会不是很

多，下半场基于增强防守的目的，改打了

后腰位置， 这不是她在上海队常打的位

置，因此似乎没有很强的存在感。 肖裕仪

替补登场后形成了一些突破，可我觉得她

还能更 “狠 ”一点 ，给韩国队更多的压迫

感，毕竟对手相较我们打得要放松些。

在国家队，无论训练还是比赛的强度

都比地方队大，竞争的压力也不是在俱乐

部能比的，经历了这段时间的集训，这些

球员变得比以前更成熟了。

本场比赛中， 王霜的表现也值得一

提。她对任意球的主罚，对力量的把控，以

及最后在禁区附近一个假动作后的停顿，

都给我留下了深刻的印象。从她的助攻和

进球来看， 王霜在比赛中是比较冷静的，

上半场虽没有建树，但下半场开始仍旧能

较好地发挥出她的个人特点。

我一直认为，所谓的“女足精神”其实

就是一种体育精神， 在大家都打得不顺，

甚至说自己处于落后位置时，依然能坚持

下去，继续按照教练所布置的东西寻找一

些机会。 从这一点来看，中国女足在这场

比赛中做得是比较好的，贯彻落实了这种

“永不放弃”的精神。

水庆霞评球

“永不放弃”


